

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén escritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 ..
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoléon Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Antº de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡YA LLEGO!

Jarabe de Tabouco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obra en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. **Único depósito en Costa Rica,**

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomiendan.—

¡¡ MUCHO OJO !!

Se necesita

En muy buenas condiciones y en una villa de gran movimiento se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con muy buena clientela.— En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo. Diríjase al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

Conciencias venales.

(De San Pablo.)

Vedlos, allá van. Son los verdugos del derecho, los asesinos de la libertad, los sayones de la patria. Son los verdaderos y más criminales culpables. Se venden á los tiranos y los auxilian en su nefanda labor. Por un destino, por un mendrugo, sacrifican su pudor, vilipendian su dignidad y sirven de instrumento ciego para los designios de los réprobos.

El que manda, el que paga, el que compra, es responsable, no hay duda. Pero ¡cuánto más responsables del mal que hace aquel son los que le prestan su cooperación, los propagandistas que lo endiosan, los periodistas venales que mienten al pueblo, calumnian á los hombres honrados y deprimen el verdadero mérito!

Los tiranos, los déspotas, los gobernantes arbitrarios no existirían sin esos parásitos que forman su corte, que los adulan, que los sostienen y que por último los hunden. Por eso algunos hombres de talento, apenas han hecho uso de tan indignos instrumentos, los rompen y tiran al basuretero.

¿Queréis decirme, zabadrijas del fiemo social, á qué os sabe el mendrugo que masculláis y que habéis obtenido á fuerza de bajezas?—¿Queréis conseguir con vuestra infamia lo que por vuestros méritos (negativos) no podéis alcanzar?—No será raro que recibáis tremendos desengaños, castigo cruel, severo, terrible, pero justo.

El crimen colectivo se hornea en vuestra conciencia negra como el abismo.

Todo mundo sabe que no sentís lo que decís, que en vuestro interior se levanta tremenda voz de protesta contra vuestros discursos y artículos fementidos. ¡Ay de vosotros, verdugos del derecho, asesinos de la libertad, sayones de la patria!

Amargo os sabrá el pan ganado con tanta vileza. Vergüenza os causarán los honores, los empleos, el lujo, las comodidades compradas con girones de vuestra dignidad. Pero no, me equivocaba, no conocéis la vergüenza ni el remordimiento; sois los réprobos aborrecidos de Dios y de los hombres.

Martes 10 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD.

La Gaceta del domingo semeja escoba de limpieza agitada por mano perezosa que al fin teme ser sorprendida en la inacción.

Frescos están aun nuestros párrafos relativos á la merma de los sueldos: señalamos, desde entonces, como más conveniente, la disminución del número de empleados y ahora vemos que el Gobierno se ha visto forzado á proceder en ese sentido; pero lo ha hecho cuando el acto carece de la apariencia de previsión y acata-

miento á la opinión pública, que dicho sea de paso, concordaba con la nuestra. Si desde el principio se hubiese prescindido un tantito de esa obsecación, de esa vanidad suprema (leáse supina) que parece enfermedad crónica en el organismo Civil, no pasaría ahora el Gobierno por el duro trance de hacer, por fuerza de las circunstancias, lo que estaba indicado con antelación como medio más prudente de evitar catástrofes ulteriores.

Pero aun no ha hecho sino el principio de la obra.

Es menester ser, siquiera sea por un momento, costarricenses antes que civilistas, y patriotas antes que compañeros de bandería.

Según se nos informa es á una actitud valiente y bien inspirada de uno de los Ministros que el Gobierno ha resuelto entrar por la vía de las medidas enérgicas y racionales. No podemos menos que aplaudir ese generoso arranque del señor Ministro, pero, lo decimos muy alto, de nada servirá si compromisos de círculo y personales intereses detienen el impulso sin que éste haya llegado al punto culminante.

En el Gobierno, por ejemplo, sobran dos Ministros: con uno que pudiéramos titular "de Gobierno" y otro "de finanzas" ó sea de "La Hacienda" se manejará satisfactoriamente esta desvencijada máquina que se llama Administración Pública en Costa Rica.

Librenos Dios de decir ni pensar siquiera cosa alguna deprimente contra las honorables personalidades que hoy dirigen las Secretarías de Estado. Nos referimos á los empleos en si mismos y á los fuertes gastos que ocasionan.

Es un verdadero derroche mantener cuatro Ministerios, cuando antes de mucho nada habrá que *ministrar*.

Hallamos también que el sostenimiento de un pie de fuerza armada, que priva á la agricultura y á la industria de brazos utilísimos, debe, necesariamente, si no suprimirse, reducirse á la mitad.

Sobre todo tanto y tanto jefe más ó menos *activos* ó hablando en plata, unos más inútiles que otros, todos elemento *consumidor* á cargo

del contribuyente y cuyo sostenimiento no abona ninguna razón de buen gobierno.

Tanto Inspector que nada inspecciona: tanto Director q' nada dirige: tantos sueldos y concesiones dados "porque sí", para halagar, para mantener devotos que adoran *al santo por la pena*, forman el Capítulo más largo del derroche administrativo, y es tiempo de que cese ya.

¿Quién ignora en el País que hay más de un Director con enorme sueldo que utiliza sus subalternos, pagados por la Nación, como criados y domésticos en su casa? No es esto crimen alguno; pero está demostrado que esos subalternos *no son necesarios* al servicio público.

Tratar estos asuntos con toda claridad y señalar las personas por sus nombres sería hasta arriesgado: no porque no pudiéramos hacerlo sino por la nunca bien ponderada ley de imprenta "é islas adyacentes," esto es, sus auxiliares del Código Penal que están ahí para que los contribuyentes, *los paganos*, reventemos de rabia, y sudemos y satisfacemos impuestos y....nos callemos.

Demás de esto, los señalados por sus nombres nos harían objeto de sus iras suponiéndonos guiados por mezquinos intereses por pasiones miserables; pero, estamos seguros que el Público todo sabe á que atenerse.

La Inspección General de Hacienda es un centro al cual la ley de su creación (1873) señala una estera de actividad importantísima y ese centro es el llamado á asumir las atribuciones de tantos empleados como ejercen *por ahí* cargos nominales ó funciones perfectamente inútiles en ese ramo de la Hacienda.

Y esa lujosísima representación en el extranjero, qué utilidad incuestionable reporta al país?

— Bárbaros! nos dirán desde las bambalinas de "La República", esa representación forma la brigada de centinelas avanzadas que velan por nuestra civilización, por nuestra autonomía, por nuestro porvenir!

—Bah! Contestamos desde ahora, señores nuestros, ustedes están de guasa sin duda....¿queréis mostrarnos todo eso, probárnoslo?

Y aun siendo cierto, ¿no es un derroche verdadero tener esos centinelas por duplicado en cada lugar y con tantos cientos de pesos oro al mes?

Demás de esto, cuando uno de esos "centinelas" sea necesario para algo determinado, manténgase en hora buena, pero no indefinidamente... por duplicado.

De otra parte, estamos acostumbrados á ver que para *menudencias*, como podemos llamar nuestro servicio consular *propio*, demasiado se compensa en los emolumentos asignados por ley sin que hiciese falta la asignación de ingentes sumas para su sostenimiento.

El Programa general de Enseñanza en Costa Rica deja muchísimo que desear; pero lejos de remediar ese mal, á diario se aumentan los Inspectores más ó menos generales, se asignan sueldos, se nombran personas entre las cuales hay más de una que en materia de instrucción pública está tan atrazada como nosotros y...rueda la bola! El pueblo paga...¿qué importa que á la postre el Banco se niegue á pagar los giros de los maestros todos?

Lo que importa es tener mucho Inspector, Director y Clasificador y Pagador, & &, porque ellos serán elemento *civil* ó cuando menos no figurarán en la oposición y eso parece haber sido el anhelo supremo de nuestros Gobernantes: la política criolla lo ha invadido todo: á ella se han sacrificado, al parecer, hasta los más elementales principios del arte del buen gobierno y el resultado..... lo estamos viendo!

Ya que en estos momentos de angustia y desbarajuste hay en el Gobierno uno que pretende separarse de ese sendero ruín antes indicado, creemos que no dejarán de ser útiles estas líneas, que continuaremos después.

La incógnita buscada.

La producción nacional es insuficiente, porque en el estado actual de nuestra historia econó-

mica, el trabajo, que debiera ser el principal factor de esa producción, no se ha desarrollado en la proporción conveniente.

La acción gubernamental tiene que ser indirecta respecto de la producción, toda vez que ésta no es objeto inmediato del Gobierno, sino hija del interés privado; pero por otro aspecto, el Gobierno es quien puede ensancharla ó aniquilarla, según entienda y cumpla sus deberes, y aquí encontramos la cuestión económica íntimamente ligada con la cuestión política. Si el Jefe del Estado se convierte en Jefe de partido ó lo que es peor, en Jefe de facción, y en el ejercicio del poder procede como tal, olvidando que, según palabras autorizadas, la función pertenece, no á un partido, sino al todo á quien sirve, que los actos del funcionario son los actos del Estado, que el Derecho público, en los deberes que señala y en las atribuciones que concede, desconoce los partidos, que la Constitución y la ley fijan el derecho aplicable á todos y ponen límites á las agitaciones de las parcialidades políticas", entonces el poder público, obrando contra su misión, produce esa esterilidad de que hoy se queja la Nación en general.

El ilustrado doctor Marroquín, actual Vice-presidente de Colombia, expresó ahora poco las siguientes exactas ideas:

"Como en las capas elevadas de la atmósfera es en donde se engendran las tempestades, en las altas esferas en que obran los poderes públicos es en donde nacen las turbulencias que agitan y atormentan á los pueblos.— Cuando éstas vienen, el trabajo desaparece y, como es natural, la producción se reduce y aniquila".

Adán Smith publicó su libro "Riqueza de las Naciones" hace poco más de un siglo y lo fundó en la teoría del poder del trabajo, lo cual fué su gran descubrimiento. La revolución que produjo en el pueblo inglés la doctrina de Smith fue tan profunda, tan poderosa, tan excelente, que según testimonio de escritores modernos, "hoy la vida de todos, ó de casi todos en Inglaterra, es diferente y mejor de lo que era antes, debido á aquella enseñanza, que ha tenido entre los ingleses, una influencia mil veces mayor que la de cualquiera otra forma de filosofía política y que ha llegado á ser irrevocable en la conciencia nacional."

El progreso económico es el complemento natural, indispensable, de las reformas políticas, que pide la nación y exige la justicia.

La incógnita que el gobierno está en el ineludible deber de buscar con ahínco y perseverancia, consiste en un medio pronto y eficaz para que el trabajo nacional se incremente y vigorice, aumentando así la producción nacional.

Por desgracia, ésto que sería hacedero en otra época de gobierno atento á la opinión pública, no parece posible hoy que si se oyen las corrientes de esa opinión, es únicamente para enervarla y contrariarla desde la veleidosa cima del egoísmo y la yoltafría hoy imperantes.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Martes 10.—Stos. Nicanor, mr., Gonzalo de Amarante y Guillermo, arzobispo.

El joven Posada Hernández, se hará cargo de la redacción de un diario en Bogotá. Tiene el joven Posada una pluma de mucho nervio, gran talento y ante su camino se abre un porvenir que nosotros le auguramos desde luego de lo más halagüeño. Felicidad, amigo.

Ha muerto la señora madre de los hermanos Antillón. A toda la familia de la respetable difunta dámosle nuestro sentido pésame.

También murió el joven don Ventura Carazo (Tuba). Reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento por esa irreparable pérdida.

El domingo por la mañana vendían por las calles los números de lotería á un peso diez centavos y á pesar de ese aumento, la venta fue loca.

Hase suprimido, el personal de la Escuela de Bellas Artes; "La Gaceta" de antier nos da la sorpresa. En realidad, lamentamos esta supresión, pues los adelantos que se notan en ese establecimiento son grandes; y el entusiasmo de los alumnos bastante. Además, el personal sólo se compone en la actualidad del Profesor señor Povedano y de un portero, sin que esto proporcione grandes erogaciones al Estado. ¡Cuanto mejor hubiera sido que suprimieran la Estadística.

Creemos nosotros, y así lo esperamos, que los particulares no dejarán morir la Escuela de Bellas Artes y que con su iniciativa y apoyo la mantendrán.

El recreo y la retreta que el domingo tocó la Filarmonía de Santo Domingo, gustaron en extremo y los músicos recibieron nutridos aplausos. En efecto digno de todo elogio es el adelanto que tienen, y la buena voluntad que demuestran para el estudio musical; la ejecución de las diferentes piezas fue bastante buena lo cual demuestra que tienen un Director competente. Bien por el señor Avendaño y por el pueblo Domingueño.

Hubo quien dijese que la Filarmonía Domingueña toca mejor que la Banda de Heredia; nosotros nos abstenemos de lanzar semejante aseveración, pero en justicia, debemos decir que la numerosa concurrencia que asistió á la retreta quedó en extremo complacida y no conformándose con aplaudir á los músicos victoreó entusiasmada al pueblo de Santo Domingo, á ese pueblo noble y viril del cual espera mucho Costa Rica.

El Cinematógrafo del señor Bertheau, atrae cada vez más concurrencia. Es esta una diversión bonita y agradable, que á todo el mundo gusta, en especial á los niños y á las mujeres. La entrada no puede ser más barata: veinticinco centavos.

El joven Jorge Morales Bejarano, tiene á la venta en el alto de Cuesta de Moras, y á precios sumamente baratos, buenas maderas de cedro, roble, etc. Además está á la disposición del público en su taller de carpintería donde se hace cargo de cuantos trabajos se le encomienden, ya sea de ebanistería ó construcción. Ofrece esmero, prontitud y seguridad en sus trabajos.

El teatro Internacional del Hotel Giuliani, estuvo antenoche muy concurrido con motivo de darse allí la función de gracia de algunas artistas. El público aplaudió mucho las piecitas *Quién fuera libre* y *Cómo está la Sociedad*, las cuales fueron graciosamente interpretadas. En esta semana dará la Compañía la última función, que será variada y alegre. El público no debe perder esta oportunidad, pues la "Maun", la Sigüenza, Florit y Martínez harán derroche de su gracia.

Hay muchos caños en los alrededores de esta capital que en su estado de putrefacción despiden olores insoportables y perjudiciales á la higiene pública.

La Gaceta, en su meditado editorial dice que no habrá motivos para el alarma que ha cundido referente á Banco y giros. Pero ¿cuándo quiere la respetable matrona que nos alarmemos; será cuando llueva fuego del cielo? En fin, que cosas peores veremos y entonces sí que será el *crujir de dientes*.

La señora y un niño de don Francisco Montero Barrantes, se hallan bastante enfermos. Deseámosles pronto restablecimiento.

Se halla en esta capital el joven don José María García, á quien saludamos.

La Biblioteca Nacional diz que no está suscrita á periódicos ilustrados franceses.

Anuncia en Gacetilla La Prensa Libre que una casa librera está para quebrar. Consideramos ese anuncio algo imprudente.— Pueden causar graves perjuicios á un comerciante con tales párrafos.

Terremoto.— El Gobierno en vista de la situación ha tenido que cojer las tijeras y arremeter al presupuesto.

Las Municipalidades de Cartago, Heredia y Alajuela se quedan sin la subvención que tenían.

El personal de la Escuela de Bellas Artes queda suprimido.

Idem. el del Instituto Físico Geográfico, con escepción de don Pedro N. Gutiérrez.

Idem. un chequeador de la Aduana de Limón, recargando estas funciones al Inspector.

Idem. un escribiente de la Contaduría Mayor.

Idem. un auxiliar de la sección comercial del Ministerio de Hacienda.

Idem. un chequeador en la Aduana de Puntarenas.

Idem. el guarda-bosque de la costa del Pacífico.

Idem. la subvención para el alumbrado público de Limón, y las de Heredia, Cartago, Alajuela Guanacaste y Puntarenas, quedan rebajadas en la tercera parte.

Idem. un escribiente en el Ministerio de Guerra.

Idem. el cargo de Intendente genral y el sub-Intendente de Liberia.

Idem. el Inspector mecánico de los vapores.

Idem. las tripulaciones de los vapores Turrialba y Nicoya.

También se propone á la Comisión Permanente un proyecto de ley para que se aumente la tarifa telegráfica.

Si aquí no paran las reformas resultarán cataplasmas y paños tibios que apenas aliviarán momentáneamente el mal.

Dichosamente cuenta don Demetrio con notables estadistas que resolverán la dificultada; ya verán.

Registro Gral. del Estado Civil.— Defunciones ocurridas en la República durante el año de 1898.

Meses	Hombres	Mujeres
Enero	381	292
Febrero	287	229
Marzo	335	330
Abril	290	238
Mayo	340	307
Junio	372	349
Julio	330	324
Agosto	312	284
Setiembre	365	303
Octubre	355	309
Noviembre	337	293
Diciembre	365	346
Totales	4069	3604
Gran total	7.673	

San José, Enero 6 de 1899.

C. DURÁN B.
Registrador Gral.

Los trabajos del Tranvía adelantan con mucha rapidez. Dentro de muy pocos días estarán concluidos.

El niño menor de don Miguel Porras se ha visto gravemente enfermo en estos últimos días. Lo sentimos.

Los ciclistas acostumbran pasearse por la acera de la Sabana con sus vehículos. No nos parece buena tal costumbre.

Los caballitos, agradable diversión que ha hecho furor en San José, se van hoy para la antigua metrópoli. Buen viaje y pronto regreso.

El señor don Jorge Corredor Latorre, Cónsul de Colombia en

Costa Rica, ha abierto su despacho en los altos del Hotel de France.

Don Rafael Vargas y familia han partido para Puntarenas.— Les deseamos grata permanencia en el puerto del Pacífico.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

¡ AVISO !

El que necesite adobes de excelente calidad, á cien pesos el millar, infórmese en esta imprenta.

San José, Enero de 1899.

EN MUY BUEN PUNTO se alquila un solar propio para cabailleriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

AVISOS NUEVOS.

Ferrocarril de Costa Rica.
En esta fecha el señor Charles Stuart ha tomado posesión del puesto de Administrador General del Ferrocarril de Costa Rica, en reemplazo del señor H. Barfield.
A. F. PIRIE.
Agente General, F. C. C. R.
San José, Enero 9 de 1899.

Se alquila la  que ocupó el **Cónsul de Colombia** y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con **JOSÉ CAMPO H.**

AVISO
La sociedad comercial de esta villa, en reunión general celebrada el primero del corriente mes de enero, acordó: prorrogar por un año más la duración de dicha sociedad. Quedando la nueva directiva instalada del modo siguiente:
Administrador, don Juan Rafael Mora Vs.—Vocales: don José Manuel Rodríguez, don José Rodríguez y don Francisco María Solís.—Suplentes: don Cayetano Elizondo, don Julián Arias y don Ramón Rojas P.
Palmares, enero 2 de 1899.

"LA BICICLETA"
mandará á todas partes números de **LOTERIA**, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: **PICADURA** americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.
Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

ENRIQUE CARRANZA,
Doctor en Medicina y Cirujía.
Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.
SE VENDE
para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada
\$ 25,000
se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.
8ª Avenida O. n.º 180.
N. Arance.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco a cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA

de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 40 varas al E. de la casa de don Gordiano Fernández

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín, 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.

Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo. Construcción apropiada al clima.—Pedro Mº Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de E. Laporta

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac BISQUIT

MORRHUOL de CHAPOTÉAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Escirros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTÉAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción. Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT Y Cª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pabuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.